

# Le mot du Président

## La mémoire révolutionnaire du Pays d'Ancenis ressuscitée !...

*"Il y a deux moyens sûrs pour ne rien comprendre à la Révolution française, c'est de la maudire ou de la célébrer".* François Furet

Il y a deux cents ans, le 30 mars 1789, un Lundi vers 9 H du matin, 1160 Anceniens se réunissaient en l'église Saint-Pierre et Saint-Paul pour la rédaction "des doléances, plaintes et remontrances" que des députés iraient porter à Nantes, siège de la sénéchaussée. Et ainsi, entre le 25 mars et le 7 avril, dans toutes les paroisses du Pays d'Ancenis...

A l'initiative de Louis XVI, les habitants du Pays d'Ancenis comme tous les Français, répondirent donc avec empressement à l'appel du roi et ils eurent, pour la première fois, droit à la parole. Ce fut le plus formidable sondage d'opinion qu'ait connu l'Histoire...

Durant des mois des citoyens s'assemblèrent et se concertèrent pour revendiquer le droit à l'égalité, à la fraternité humaine, à la justice sociale édifiant ainsi les bases d'une société nouvelle. Mais force est de constater que malheureusement les droits de l'homme, unanimement reconnus le 26 août 1789, furent parfois bien vite bafoués...

Le Pays d'Ancenis n'est donc pas resté en dehors de la tourmente révolutionnaire. Les habitants ont été des acteurs à leur façon, selon leurs opinions, sentiments, avec parfois des déchirements cruels ou des grands moments.

Le Bicentenaire de la Révolution est tout d'abord, pour l'ARRA, l'occasion d'une étude objective des événements qui marquèrent profondément le Pays d'Ancenis, sans froisser les sensibilités, sans heurter, raviver les passions, en se référant à l'Histoire, avec ses lumières et ses ombres et en constatant seulement les bienfaits ou les méfaits d'une révolution.

C'est ce que nous avons essayé de faire dans cette modeste publication où l'Histoire prend parfois des airs de récits, truffés d'anecdotes et de détails. Elle constitue manifestement une masse de travail, de documents qui pour certains étaient encore inédits. Que nos sources authentiques célèbrent ou condamnent la Révolution, informent ou déforment, elles sont toujours un témoignage d'une force incomparable.

Notre démarche toute scientifique, l'analyse méthodique des manuscrits ou de l'iconographie nous ont permis d'apporter un éclairage nouveau sur la façon d'appréhender les événements révolutionnaires.

Porter à la connaissance du public cette mémoire collective est l'autre objectif de notre association qui peut être satisfaite d'avoir apporté sa contribution à une nouvelle approche d'une période particulièrement sensible de l'Histoire.

Celle-ci est ainsi époussetée et la mémoire du Pays d'Ancenis du même coup ressuscitée...

Pour faire sortir des brumes du passé tous ceux qui furent les acteurs ou les victimes de ce grand bouleversement il fallait tout le talent, le savoir-faire des nombreux narrateurs bénévoles de l'ARRA. Qu'ils en soient ici remerciés !

Laissons-leur maintenant la parole et "voyageons" avec eux dans ce Pays d'Ancenis, où tant de traces des événements subsistent encore, rappelant "les heurs et malheurs" de la Révolution Française.

Joël THIEVIN